Posesión de sustantivos:
Tipos de posesión:

	Tipos de posesión
	Singular
	Plural

	
	después de V
	después de C
	después de V
	después de C

	Enajenable
	-w
	-Ø
	-wa:n
	-wa:n

	No enajenable
	-Ø
	-Ø
	-wa:n
	-wa:n

	Intrínseca
	-yo
	-yo
	-yowa:n
	-yowa:n


	Tipos de posesión
	Singular
	Plural

	
	después de V
	después de C
	después de V
	después de C

	Enajenable
	-w   nokone:-w
	-Ø noko:n-Ø
	-wa:n
	-wa:n

	No enajenable
	-Ø   noto:ka:i-Ø
	-Ø no se puede saber
	-wa:n
	-wa:n

	Intrínseca
	-yo  i:te-yo
	-yo i:kowyo
	-yowa:n
	-yowa:n


Definiciones semánticas
Enajenable: es algo que se puede “desposesionar”, no es parte intrínseca, ni es algo que no se puede “enajenar” como un nombre.

no-tson-Ø

Reglas de marcar la posesión enajenable con raices que terminan en vocal

1. Si la raíz termina en vocal y la posesión es enajenable, agrega -w



kone:t

kone:

nokone:w



xo:chit

xo:chi

i:xo:chiw


2. Hay algunas raices que terminan en vocal pero que pierdan la vocal final en las formas poseídas



petat

peta

i:pet



metat

meta

i:met



a:ko:mit

a:ko:mi

noa:kon

3. Hay algunos, pero no todos, sustantivos que terminan en -o:t y cuando se posesionan se manifiesta la raíz sin el sufijo -w




ta:kilo:t

ta:kilo:

i:ta:kilo

Otros que terminan en -o:t si agregan -w



exo:t

exo:

noexo:w



e:lo:t

e:lo:

noe:lo:w

Tres formas distintas

1. Un raíz sustantival que se posesiona intrínsecamente mediante el sufijo -yo



tet

i:teyo



a:t

i:a:yo

2. Una derivación sustantival mediante la terminación -yo:t, puede ser una derivación de un verbo o de un sustantivo. Pero lo característico es que existe una forma con el absolutivo.



ta:ki

ta:kilo:t


En otros variantes del náhuatl hay una “doble ll”



ta:ki + l + yo: + t



rendir.fruto-desverbalizador-abstracto-absolutivo

Históricamente y → l  / l _____



t(l)a:kilyo:t(l)
→
t(l)a:killo:t(l)

En Guerrero
l→h / ____ l

tla:kihlo:tl

En SNP

l →Ø / ____ l

ta:kilo:t

Pero este tipo de sustantivo “abstracto” cuando se posesiona, pierde el absolutivo y aunque la raíz termina en vocal (/o/) no se agrega el sufiijo de posesión enajenable -w


i:ta:kilo

3. También hay sustantivos que terminan en -o:t pero no son derivados sino que la /o:/ es parte de la raíz. En estos casos si se agrega -w



exo:t


noexo:w



e:lo:t


noe:lo:w

